

○第3次対がん総合戦略研究事業(がん臨床研究事業を含む。)(平成15年度においては、がん克戦略研究事業として実施。)

- 55 -

○第3次対がん総合戦略研究事業(がん臨床研究事業を含む。)(平成15年度においては、がん克服戦略研究事業として実施

研究課題	実施期間	金額(千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 対象的・学術的観点 ア 研究対象の成果 イ 研究対象の学術的・国際的・社会的意義	(2) 対象的観点 ア 研究対象の生産性・実行性に対する 実質的評価。(実例により説明していただき たい。審査会資料、予算要不変更の基 礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定 を含む)	免査状況	特許 権利の出 戻し及 び取扱 い方	施設 反映件数	(4) 著及・寄稿活動件数(一般論文への 貢献・パンフレット作成、講演・シンポジウム開 催、研究の収集が分からホームページの URLなど、それぞれ1件と数えます)		
					物理的手法であるマイクロ・マシンや磁気誘導装置の開発やモルタルによる物理的手段を用いた手術手技による腫瘍剥離等で確立した手術手技の工夫などを追及のうえ、磁気誘導装置を用いた室内複数機器連携技術で手術支援を開始した。動物実験では、この手術手技を用いて、1例でもより腫瘍剥離に入ることでの有効性・安全性を確証すれば、内視鏡直断手術が一歩進む。	脳がんガイドラインの改訂には、臨床試験の結果をもつて必要がある。	早期胃がんに対する内視鏡切除術式が、一貫して採用される。	麻署 地圖 (件)	口頭 発表 (件)	特許 権利の出 戻し及 び取扱 い方	施設 反映件数	(4) 著及・寄稿活動件数(一般論文への 貢献・パンフレット作成、講演・シンポジウム開 催、研究の収集が分からホームページの URLなど、それぞれ1件と数えます)	
がん治療のための新技術の開発	平成12-15年度	268,000	国立がんセンター	垣添忠生				160	30	31	1	10	
機能を温存する外科 療法に関する研究	平成12-15年度	266,500	国立がんセンター東 病院	島原敬	各種疾患における機能を温存する外科療法を開発・確立した。特に、頭頸部癌の温存療法、腎臓腫瘍の温存療法、盆腔腫瘍の温存療法などの開拓的・先駆的な研究を行った。これらの研究の結果によると、頭頸部癌にともなう機能障害、今後は研究開拓が期待できる。この技術は、入院率の低減、医療費の節約、術後再発症の経済性など患者に嬉しい側面の実現が見込まれる。これまでの成果は、国内外学会誌等で報道され、大きな反響を得ている。	研究成果である四肢のリバース筋に 対する所は低侵襲の新しい外科療法として確立して、後方筋膜切開術等の方法によ ることで、骨盤温存術等の手術が可能とな った。これらの手術は既に標準的治療にな つづつある。さらに、今後のQOL向上上 につきも、さらに他の治療方法との組合せ で、QOLを高め下さざるは温存手術の示標 明以及び温存開創の突破口を得た。また、コニ ケーション技術訓練やバイブル等を含むス テップ式手法が有用であることは示された。 Jpn J Clin Oncol 2002;32:103-107の論文が掲載 に掲載され、国内外から大きな反響がある。	名医録における温存手術の実行および 温存手術のための機能開発が、患者の 生活の質(QOL)向上に貢献する。これは 最も重要な意義である。また、機能温存外科療法の 分野では、国内外で評価され、当該分野 をリードする形に発展している。	142	0	52	0	2	
がん患者のQOL向上 を自ら選択肢に 開く研究	平成12-15年度	51,000	国立がんセンター研 究所支所 精神緩和学研究部	内藤謙介	精神緩和在院医と呼吸困難の病物モデルとの作 成を行い、また不快な理的体験の想起と心 理的・精神体験が認知する可能性を示したこと で、QOLを高め下さざるは温存手術の示標 明以及び温存開創の突破口を得た。また、コニ ケーション技術訓練やバイブル等を含むス テップ式手法が有用であることは示された。 Jpn J Clin Oncol 2002;32:103-107の論文が掲載 に掲載され、国内外から大きな反響がある。	がん患者のQOLを高め下させる心理 的・精神的問題との関連を示す統計的明 るい結果と臨床経験との関連を示す統計的 的問題に見ても類を見ない研究であ る。温存手術の身体症状の解消効果と共に に、病因に対する精神的・精神的問題の解 決、患者選択するQOLのコミュニケーション改 善プログラム、併発など、世界の研究をリード していくことが期待される。	126	152	108	0	1	111( <a href="http://podnet.go.jp/">http://podnet.go.jp/</a> )	
ウイルス感染による トランプ免疫機構の解 明と予防・治療に関する 研究	平成14-15年度	34,000	国立感染症研究所 免疫病理部	佐多桂樹	ウイルス感染と免疫機構を後述した HIV-1の強毒力が内因性組合子mRNA の発現を高め、これによりHIV-1の複製 の病理的特徴を明らかにし、HIV-1の免 疫逃れを確認した。EBV-1潜伏細胞のTGF-β耐 性獲得はLMP-1を導入した細胞で同時に起 ることが確認でき、さらにHIVによるEBVゲノムの 複製を明らかにした。EBNA-LP免責は確認 され、EBVウイルス潜伏感染細胞にこれを発現 させると細胞周期に影響を与えた。ほぼ全 ての子孫細胞は正常に生存するが、EBV-DNAが 検出されたがその割合は少なかった。ATL発症 予防効果の系図が見つかった。	ウイルスの感染する癌の発生過程の一 部を明らかにし、診断・治療への示 唆を与えた。	国際的に発表した。	21	0	60	0	0	0

○第3次対がん総合戦略研究事業(がん臨床研究事業を含む。)(平成15年度においては、がん克服戦略研究事業として実施。)

研究課題	実施期間	合計金額 (千円)	主任研究者所附属 施設	氏名	(4) 契約・監査活動件数(一般医療への 貢献・監査活動件数)									
					(1) 専門的・学术的観点 ア) 研究目的の成果 イ) 研究成績の実質・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ア) 指示された障害手当賃金に対する 異議申立て(実例により説明していただき ます)、予算実行率の算定の基 準(算定式)として活用するなどをお きなさい。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定 を含む)	免査状況	特許 登録 件数	著書 の件数 (件)	口頭 発表 件数	発表 等 (件)	反響 件数	
ヒト22q-25領域におけるSNP相関解析を用いた家族性肺癌関連遺伝子の単離と解析	平成14~15年度	16,000	新潟大学医学部腫瘍内科	田中圭一	日本の家族性肺癌腫瘍におけるBRCA1, 2異常を解析し、BRCA1, 2遺伝子上に変異を認めない家族性肺癌腫瘍31家系を対象とした疾患回帰対照解析により、第3の肺癌遺伝子を30q22-25領域内に同定し、さらに疾患全体を把握せた。米国での疾患解説会によるSNP相関の確認、実質的評議を行っている。疾患はhuman Molecular Genetics刊行誌誌載され、米国との共同研究を開始する連絡などを行っている。	疾患とともに、BRCAキーリングでの免疫療法などの実験結果を明らかにしている。疾患の進行度による疾患予後を検討している。また、肺癌因遺伝子が正常であっても、家族性肺癌症例における疾患予後診断において、免疫療法の確立を目指す。疾患はhuman Molecular Genetics刊行誌誌載され、米国との共同研究を開始する連絡などを行っている。	日本の家庭性肺癌腫瘍における免疫療法、免疫療法などの疾患特異性を明かに。BRCA1, 2の問題よりも疾患の進行度による疾患予後を検討している。また、肺癌因遺伝子が正常であっても、家族性肺癌症例における疾患予後診断において、免疫療法の確立を目指す。疾患はhuman Molecular Genetics刊行誌誌載され、米国との共同研究を開始する連絡などを行っている。	日本での家庭性肺癌腫瘍における免疫年齢、免疫療法などの疾患特異性を明かに。BRCA1, 2の問題よりも疾患の進行度による疾患予後を検討している。また、肺癌因遺伝子が正常であっても、家族性肺癌症例における疾患予後診断において、免疫療法の確立を目指す。疾患はhuman Molecular Genetics刊行誌誌載され、米国との共同研究を開始する連絡などを行っている。	5	0	9	0	0	
ヒト臍渦の発生と増殖に 関わる分子病態の 解析とその臨床応用	平成14~15年度	43,000	岐阜県がんセンター 研究所	高橋利志	API-2+MALTI1キメラ遺伝子の発現によるか ら腎管癌細胞リバーサル過程(MALTI1+腎管癌細 胞では強化型IL-6受容体上流する絆縫線構造が見 られないことを示した。腎管癌細胞の子孫細胞増殖 により、ヒト膀胱がん癌細胞に同様の子孫細胞増殖性 遺伝子群を抽出し、膀胱癌性子孫の研究を進めてい る。がん細胞で免疫逃れが見られるAurora kinase Aの自己リサイクルが細胞分裂に 重要な役割を果たしていることを示した。	腎管癌細胞に関しては、MALTI1シグナルを活性化 する治療薬開発に重要な基礎情報を得てお り、また病人さんはがん細胞で抑制される 腎管癌細胞予後の基礎データも貴重 とされるつつある。しかし、現時点では行 な免疫療法に対する成果は得られて いない。	APC-MALTI1キメラ遺伝子を荷物とした がん細胞が、免疫逃れの仕組みの解明 過程として用いて示された。がん 細胞を免疫逃れの仕組みで封じ込める 治療法を開発する成果は得られて いない。	APC-MALTI1キメラ遺伝子を荷物とした がん細胞が、免疫逃れの仕組みの解明 過程として用いて示された。がん 細胞を免疫逃れの仕組みで封じ込める 治療法を開発する成果は得られて いない。	66	7	50	0	0	<a href="https://www.scc.pref.aichi.jp/scc/400/420/420-frame.htm">https://www.scc.pref.aichi.jp/scc/400/420/420-frame.htm</a>
小児がんの遺伝的・発 生生物学的特性的解 明と診断への応用	平成13~15年度	39,000	国立成育医療セン ター	恒松由記	ATヘテロ接合体のがん高発生性について乳児 白血病とサブクリニカル病でAT遺伝子のミスセン ス変異が重要だ。がんが大きくなっていることを 証明するなど小児がんの遺伝的背景因子の一つ がAT遺伝子による病変を明かに。Bcl-2などの難認に陥られ、国内から反響 があった。また、割別皮膚がんの孤発例CpG3 胚細胞癌が高頻度に見られることを成育医療 センターの遠隔医療でも同じくし、アメリカ・カナ ダと連携し共同研究を実施した。	一直して、小児期における小児がん の遺伝的背景について研究してきたが、 このための基盤をもとに小児期における がんの高発生性に因する遺伝子 診断の確立や妥当性、研究のあり方 等について、2003年に「家族性肺癌基 因研究会議金で、小児がんの特徴シ ンポジウムを開き、市民公開講座を 行った。	現在、小児がんの遺伝研究がいかが(知)で つかない現状で始まり、二次元の白血病 等の問題が複雑であるが、本 研究の成果が、多施設共同研究基盤に反映 されることには必要である。日・米・加・英 の国際共同研究会議つくりをおこなう予定 である。	現在、小児がんの遺伝研究がいかが(知)で つかない現状で始まり、二次元の白血病 等の問題が複雑であるが、本 研究の成果が、多施設共同研究基盤に反映 されることには必要である。日・米・加・英 の国際共同研究会議つくりをおこなう予定 である。	23	30	30	0	1	1
分子生物学、分子治 療を実現した疾 患、妊娠疾患の評 価ならびに適切な 学的治療と予後推測 の開発	平成13~15年度	35,000	財團法人癌研究会 附属病院 化学療 法科	高 清澤	サイケドリック精神疾患を特徴とするCOX-2ア セチル化マトリックス病で、アセチル化マトリク ス病に対する治療として、JNCIに掲載された。 これによりCOX-2の発現しているがんでは この疾患の抑癌効果が併用につながることを示 した。	疾患とともに、COX-2抑制剤である アセチル化マトリックス病の適応拡大 に貢献したが、またarachidonic acidとの 評価通り、今後の課題である。	疾患新生は既往多くのものへと併存す べき事であり、今後抑制剤の使用を考え ると、並言新生に併存する事象の知見 は非常に重要である。	疾患新生は既往多くのものへと併存す べき事であり、今後抑制剤の使用を考え ると、並言新生に併存する事象の知見 は非常に重要である。	27	26	2	0	0	2
ヒト免疫-転写因子がん の特性および抑制方 策に関する研究	平成14~15年度	15,000	神奈川県立がんセ ンター総合研究所	原田嘉典	腫瘍細胞、乳癌などヒト癌腫瘍を中心 にした免疫-転写因子の働きと疾患診断、新た な制御因子の開拓に対することを目として研究 を進み、個々のトピックは多岐にわたり、研究 を示す。特に細胞生物学的要因は、遷移癌 細胞におけるPP2Aの活性調節、血液疾患と關 連する重要な特徴を見出し、新たな治療 的分子、予後指標への応用に向けて研究 を実施している。一部成果は既に論文、論文 にて報告した。	これまでの研究成果の一部は新抗腫 瘍の国際的基盤を創立新基盤奠定の 基盤として活用された。	今までの研究成果の多くは、国内外の 研究機関との新たな治療法開 発に向けた共同研究等への貢献が 計られつつある。	今までの研究成果の多くは、国内外の 研究機関との新たな治療法開 発に向けた共同研究等への貢献が 計られつつある。	7	2	13	0	1	2

- 57 -

○第3次対がん総合戦略研究事業(がん臨床研究事業を含む。)(平成15年度においては、がん克勝戦略研究事業として実施。)

○第3次対がん総合戦略研究事業(がん臨床研究事業を含む。)(平成15年度においては、効果的医療技術の確立推進臨床研究事業(がん分野)として実施。)

- 59 -

○第3次対がん総合戦略研究事業(がん臨床研究事業を含む。)(平成15年度においては、効果的医療技術の確立推進臨床研究事業(がん分野)として実施。)

○第3次対がん戦略研究事業(がん臨床研究事業を含む)。(平成15年度においては、効率的医療技術の確立推進臨床研究事業(がん分野)として実施。)

○第3次対がん総合戦略研究事業(がん臨床研究事業を含む。)(平成15年度においては、必要的医療技術の確立推進臨床研究事業(がん分野)として実施。)

○第3次対がん総合戦略研究事業(がん臨床研究事業を含む。)(平成15年度においては、効果的医療技術の確立推進臨床研究事業(がん分野)として実施。)

- 63 -

○第3次対がん総合戦略研究事業(がん臨床研究事業を含む。)(平成15年度においては、がん予防等健康科学総合研究事業(がん予防分野)として実施。)

研究課題	実施期間	合計金額(千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 基本的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成員の学術的・国際的・社会的意義			(2) 行政的情報 甲 対応する厚生労働省に対する貢献度等、特にニーズに沿ってください。審査会資料、予算要求審査の基礎資料としての活用予定などを記す。			(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)			発表状況	特許	選択	(4) 各種・各種活動 研究費の執行状況					
					原著者 その他の 著者 論文 件数 (件)	口頭 発表 件数 (件)	特許の出 願件数 (件)	受取 件数 (件)	ト作成、講演シ ンポジウム開催 研究の成績が分 かるホームページのURLなど、そ れぞれ1件と数える る)	(4) 各種・各種活動 研究費の執行状況												
ウイルスを検出したした 免がん予防に関する研究	平成12- 15年度 (4年間)	229,500	国立感染症研究所 所長	吉倉 康	子宮強がんと肝疾患がんはヒトパッコロマウイルス(HPV)とC型肝炎ウイルス(HCV)が原因となる。免がん性HPV群には過去の中和抗体がビオープを見出し、これを利用したワクチン抗原を作製した(特許出願中)。HCVの増殖機構、増殖抑制機構、及び慢性肝炎患者のHCVに対する免疫反応を研究し、免疫応答を分子生物学的観察の一部を明らかにした。HPV、HCVとも培養細胞で増殖しないため、研究には多くの創意的な工夫がされ、発表された研究論文は、高い評価を受けた。	HPVワクチンによって、年間1500人が免癌する年間の免癌予防が可能である。がんは、がん患者の減少だけでなく癌前検診でも、社会的・経済的負担の大半が減退が期待できる。スクリーニングによって、癌前病変を早期発見して、早期治療を阻止することも可能にした。HCV増殖機構を阻止する治療につながる研究結果を示唆する。	73	10	80	1	3									<a href="http://www.nih.go.jp">http://www.nih.go.jp</a>		
反応に基づくがん予 防に関する研究	平成14- 15年度	4,800	大阪府立成人病セ ンター調査部	大島 明	梗死による肺がんリスクを定量的に測定して歴史と比較す るとともに、出産年齢別での肺がん死亡率、生涯発達率を を分析して、肺がん死因率の将来予測を行い、既往歴者に に対するがん検査の必要性を認めた。既往歴者に対するがん 検査の必要性を明確化するため、既往歴者に対するがん検 査を明確に説明して、肺がん性質と胃がんの関 係を明らかにした。さらに、動物実験により、ヘリコバクタ コリと胃がんとの関係を明らかにした。	肺位所がん死亡のトップを占める肺がんに 対しては、教育・啓発、職場の分煙、煙草 吸煙者への早期支援を組み合わせて 実施すれば、この問題を解決できるこ とを示した。また、既往歴者に対するがん 検査を明確に説明して、肺がん性質と胃がんの関 係を明確にした。さらに、動物実験により、ヘリコバクタ コリと胃がんとの関係を明らかにした。	わが国のがん死亡率は、欧米に比べて、煙草者 ではなく、非煙草者では高かったが、これは、わが 国において煙草における喫煙率は少ない。 既往歴者において他のリスク要因(先発荷物、大気 汚染など)が存在するなどの理由によると考 えられる。しかし、たゞ既往歴がんは重要な注目 であることに留意の余地はない。未確定の冒 頭はがんに特徴的であり、大腸がん等がん以外 との関連はないことが示唆された。	46	101	26	0	2	なし									
ME機器の進歩に基づ く新しい検査法の開発 に関する研究	平成12- 15年度	375,000	国立がんセンター がん予防・検診研 究センター	森山紀之	研究によって開発されたヘリカルCTを用いた肺がん検診に よって通常の断層撮影と断続撮影よりは多くない早期の肺 がんが多めに検出された。研究がきっかけとなり、ヘリカ ルCTによる肺がん検診は国内外において広がりつつある。	本研究を中心とした肺がん検診の必要性は 全国で広く認められつつある。大量的の データを収集するビューフォードによる 新規装置は、本研究を中心に広く開発され た。CTによるのみ免癌的可能な肺がんの 取り扱いについても画像上の診断基準 と診断手順の確立により肺がんとの関係が 明らかになった。	ヘリカルCTによっての早期免癌可能肺がんの多く は当該検査の予後も良好である。これらの結果を踏ま てヘリカルCT、アドミスラスヘルリカルCTによる 肺がん検診は急速に普及しつつある。	20	156	16	2	1	なし									
大環境地域・障害個 人に対するがん予防への 活用と評価	平成14- 15年度	15,000	名古屋市立大学 大学附属病院研究科 医療情報・予防医学 学分野	荒尾信次	大環境地域・障害個体の健康データーを用いて、がん関連遺 伝子について検討され、また、ハイパーコントラスト撮影等の 技術による肺がん検出能が確認された。大脳(インラボゲート)・ 筋肉筋膜筋膜(筋)は大脳がんを想起し、ストレインががんと被 害に関連があることを報告した。健診の血液疾患群と肺が ん発生との関係を検討したところ、コレステロールは高確 かでなく、低価の場合はリスクであることを示した。このよう な情報は詳しく、学術的に意義があり、国際誌に掲載され た。また、がん予防とがん対策へ活用でき、社会的にも意義 がある。	大環境地域・障害個体は、がんに罹らず、 全く癌と被害するなどのリスク予防に寄 与するだけではなく、一度予防した後も活用 できる。そこで、予防予防・健診検査、健診の結果を 実際に得らうとも有効であるという学 術的情報を示す。その一部は「健康日本 21」の策定に採用された。このことは環境・ 地域に対する医療資源削減へつながり、行 政的にも意義がある。	大環境地域・障害個体データーを用いて、ターコイ ブリックがん原因であること、大葉品、魚ががん予防 に寄与すること、レスレスがんと障害があることを示 した。また、健診データーを用いて、がんに罹らず全 く癌と被害するなどの新しい結果も提示した。これ らはがん予防研究、がん予防分野を示すする成 果である。結果という二次予防の場所、一次予防にも 活用する視点は、社会的インパクトが大きく、当該 の研究の一部は新聞にも紹介された。	30	5	19	0	0	なし									
院内がん登録の整備 充実とがん予防面での 活用に関する研究	平成12- 15年度	42,000	大阪府立成人病セ ンター調査部	塩浦栄	院内がん登録に基づく疫学調査と5年生存率を、共通の手 順・方針で実行・比較した。生存率の阪東症の割合とその 要因、要因を明らかにして、生存率算定の標準方式を提 案するとともに、相対生存率分析ツールを作成した。院 内がん登録及び生存率解析データベースの構成・活用が、 がん予防の基礎資料となることを示した。肝がん・心 臓の疫学的評価を行った。ヘリコバクタリの熱感覚によ る胃がん予防検査の為のポート研究の従来登録を示し た。	院内がん登録の標準方式の策定、各登 録・収集・分析を行った。 院内がん登録における個人情報保護法 ガイドラインを策定した。 がんがん登録及び生存率解析構造、がんの実 態把握にに関する研究・支援の必要性など、 第3回がん予防の基礎資料となることを示した。 ○型肝炎対策事業に生かされた。	診療情報管理士を含め、院内がん登録担当者 に、院内がん登録のノウハウや、ツールを提供して いる。	18	19	30	0	57									<a href="http://www.mext.pref.osaka.lg.jp/cmr/inna/index.htm">http://www.mext.pref.osaka.lg.jp/cmr/inna/index.htm</a>	

研究課題	実施期間	合計金額(千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 専門的・学術的情点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的情点 ア 寄附される寄生虫病行政に対する貢献度等。(実例により説明してください。審議会資料、予算要求策定の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)	発表状況	特許	選考				
					原稿文書(件)	口頭発表等(件)	その他論文(件)							
白血病診断用DNAチップの開発に関する研究	平成14-15年度	15,000	自治医科大学医学部	柴野清行	急性骨髄性白血病の新規診断法・分類法の開発を目指して、全国より白血病患者より造血幹細胞分画を純化保存する大規模バンク事業を立ち上げ、これを用いて大規模DNAチップ解析を行った。その結果遺伝子の疾患遺伝子と疾患との間に、新しい疾患予測法の開発にも成功した。	特になし。	我々の造血幹細胞分画バンクは、民化ヒト疾患細胞のバンク事業としては世界最大であり、これを用いた大規模DNAチップ解析によって、ボストニアム時代における血液学を世界的にリードしている。	18	30	17	5	0	5(一般国民への講演)	
患者の便益を重視したシステムによる在宅モニタリングシステムの開発	平成14-15年度	21,000	国立病院機構がんセンター(准教授)	谷水正人	ア) 診療の情報通報システムを導入して在宅患者支援のための具体的な基盤モデルを構築し、新しい医療のあり方を示すとともに目標として活動し、成果として、がんの在宅医療におけるテレビ電話システムの実用化を明らかにし、効果的な利活用法を確立することができた。 2. 働かずヘルスの広域地図医療情報ネットワークシステムを構築し、医療連携情報、医師情報検索システム、診療情報交換システムなどの医療連携システムを構築させることができた。 3. 家族性腫瘍相談室を開設させ、ホームページによる情報提供システムを構築させた。 イ) がんの在宅医療を轴としたこれらの研究成果が注目され、平成17年度の第16回日本在宅医療研究会平成集会(全国大会)を主任研究者が主催することになった。また、会議がん性医療研究会が立ち上げ、平成15年度は2回開催された。	反映なし。	1. 地域医療全般に薬膳調理選択基金、在宅医療評議会員会が立ち上がり、医師会組織改編で医療機関幹事長が新設された。 2. 多職種医療幹事長会、保健福祉行政担当者を交えた在宅医療懇話会の定期開催が行われるようになった(平成14年、15年とも年3回開催)。	1. そして電話システムを始めた本研究は最初からその在宅医療モデルとして位置づけている。活動はNHKの地域番組として2回、地元ケーブルテレビ番組として2回、地元情報誌に4回取り上げられ紹介された。これらの成果を踏まえ、平成18年3月予定の全国がんセンターの緩和ケア病棟は地域緩和ケア支援センターへ複数の役割を担うものとして設備準備が開始されている。 2. 本研究による家族性腫瘍にに関するインターネット公開は家族性腫瘍専門研究会連絡者でも相談者へのカウンセリングに利用されている。開設以来家族性腫瘍相談のホームページとしては常にアクセス数がトップである( <a href="http://ky.w5.arena.ne.jp/NSC_HP/kazoku/">http://ky.w5.arena.ne.jp/NSC_HP/kazoku/</a> )。	6	52	30	0	2	11件 講演会9回、マニュアルの作成 1. ホームページの訪問1

研究課題	実施期間	合計金額(千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 専門的・学術的情点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的情点 ア 寄附される寄生虫病行政に対する貢献度等。(実例により説明してください。審議会資料、予算要求策定の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)	発表状況	特許	選考		
					原稿文書(件)	口頭発表等(件)	その他論文(件)	反映件数				
がん関連遺伝子異常を利用したがんの診断と予後予測の研究に関する研究	平成14-15年度	25,000	埼玉県立がんセンター	金子友吉	ア) 研究目的の成果 イ) 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	がん関連遺伝子やホルモンの異常を、腫瘍組織、血清などを用いて分析し、疾患や予後予測に立てる研究を実施した。わが国では5ヶ月乳児の皮を用いた神経病理のマスククリーニング(マスク)が実施された。その死亡率減少効果は確定していないが一部の患者に生じる不利益は明白なので、平成16年度よりマスクは中止と決まった。FISH/GISH所見により、マスクを見失った結果の中に得失、進展し予後不整になるが不思議なる一群を特定した。この群の染色体構成はiploidであり、マスク見失った約10%が推定された。血清HMB23蛋白質レベルは日本やヨーロッパの予後因子であることを報告している。今回、腫瘍幹細胞におけるHMB23蛋白質の発現が予後因子であることを報告する。これによると腫瘍幹細胞に発現する。近年、種々のホルモン療法が開発され、効果が報告されているが現在の効果予測はまだ不十分なので新しい診断法の開発が必要である。エストロゲン/レスチンマイクロアレイチップの解析結果から、新たな予後因子としてHDACを同定した。HDAC免疫染色を乳癌組織の免疫染色により抽出し、腫瘍組織を分析したところ抗エストロゲン剤によく反応し、予後が良好であった。 イ) 研究成果の学術的・国際的・社会的意義 神経芽腫はドリツ、カナダの研究報告に影響されて中止になったが、表面が大きめで、しかしながらマスクを見失った場合の予後が悪くなる。そこで、マスクを見失った場合の予後を予測する。マスクの予後を受ける患者の頻度を10%未満とし、この頻度は高いが不思議なマスクを2を実施している。神経芽腫の予後診断は抽出腫瘍の染色体・遺伝子分析により実施されてきたが、血清HMB23蛋白質を利用すれば、血液が分析材料なので、どんな患者に対しても容易に実施できる。乳癌のホルモン療法の効果予測が腫瘍のエストロゲン受容体蛋白質の測定により実施しているが、HDACを測ることにより、不知の程度が上昇すると期待される。	現在、神経芽腫マスククリーニングは中止されているが、米国からの報告によると、日本癌学会で発表した。マスク効果は認するもっともインパクトの大きな報告であった。また、国際会議は本年6月にイタリアで開催される国際神経芽腫学会の口頭に採択されており、内容は国際的な評価を受けている。現在、論文を作成中である。	87	23	69	1	4(普及・啓発活動動員数:一般国民、医療従事者、市民、マスメディア作成、講演・シンポジウム開催、研究の成果が分かるホームページなど、それぞれ1件と数える)

○第3次対がん総合戦略研究事業(がん臨床研究事業を含む。)(平成15年度においては、がん予防等健康科学総合研究事業(がん予防分野)として実施。)

研究課題	実施期間	合計金額(千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 専門的・学術的观点 ア 研究目的の達成 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的观点 期待される厚生労働省に対する貢献度等。(裏表により説明して下さい。審査会費、予算要領策定の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予測を含む)	発表状況 著者 論文 (件)	特許 特許 出 願及 び取 得状 況	既存 既存 件数 件数 化 シ ン ボ ム 開催、 研究の が分 かるホ ームペ ージのURLなど、 それそれ件数を えらぶ		
					(4) 産と啓発活 動件数(一般公 民へのインフレ クト作成、講演・ シンポジウム開催、 研究の発表が分 かるホームページのURLなど、 それそれ件数を えらぶ							
医療費および患者負担経済をさしたす新し分子遺伝学的診断・治療法の開発に関する研究	平成14-15年度	21,000	九州大学生体防衛医学研究所 姫胞遺伝病生物学部門(外科学)	森 正也	患者の末梢血中に浮遊している微小細胞を検出する方法を洗練させ、サイドチャレンジCK(?)遺伝子が最も優れたマーカーであることを明らかにした。全国の4施設の共同研究により、研究期間内に1256例の胚系全検体を集めることができ、このうちこれまで比較的予後が良好な現時点では術後フォローアップ期間が長いため、最終結果は出ていないが、これらの結果をもとに臨床的には乳癌の治療ガイドラインの更なる発展上に貢献した。 また、手術前の病期が確定している患者であっても、腫瘍細胞は患者からり、これらの患者にはこれまで不必要的術後検査による生物学的手法を用いた基礎研究はこれまで多く行われているが、その中で実際に臨床現場に適用されている研究は少ない。微小細胞は個々的に分子生物学的手法のものであるが、臨床現場への応用の遅延が比較的容易であり、また日常臨床へ飛躍するところも大きい。 今後は	分子生物学的手法を用いた基礎研究はこれまで多く行われているが、その中で実際に臨床現場に適用されている研究は少ない。微小細胞は個々的に分子生物学的手法のものであるが、臨床現場への応用の遅延が比較的容易であり、また日常臨床へ飛躍するところも大きい。	29	4	22	4	0	ホームページ: 生体防衛医学研究所細胞遺伝学部 http://www.biore.kyushu-u.ac.jp/mib/org/dmcb_main.html#main 九州大学電子文献DB http://kyoica.cfc.kyushu-u.ac.jp/search/

- 67 -

○循環器疾患等総合研究(平成15年度においては、効果的医療技術の確立推進臨床研究事業(心筋梗塞・脳卒中・生活習慣病分野)として実施)

研究課題	実施期間	合計金額(千円)	主任研究者所属施設	氏名	(1) 専門的・学術的観点 ア 研究目的の成果 イ 研究成果の学術的・国際的・社会的意義	(2) 行政的観点 ア 対象される医療分野や行政に対する貢献度等(例)より説明してください。委託会員料、予算要求決定の基礎資料としての活用予定などを含む。)	(3) その他の社会的インパクトなど(予定を含む)	発表状況 著書論文 (件)	口頭 発表 (件)	掲載 の出 版及 び取 得状 況	特許 登録 件数	反 映 件数	範 囲	(4) 著及・答賛活動件数(一般国民へのパンフレット作成、講演・シンポジウム開催、研究の成果が分かるホームページのURLなど、それぞれ件数を記入)
日本人の水溶性ビタミン需要量に関する基礎的研究	平成13-15年度	69,707	滋賀県立大学 人間文化学部	柴田克己	第六次改定日本人の栄養所要量一章食事取扱基準で初めてすべての水溶性ビタミンの所要量が策定された。これらの個々の適切性を日本人を被験者として検討し、科学的根拠を得えた。さらに、栄養学的権値としては、床中の便を使用する方が有利であることを示した。これらの結果は、資金発表、JNSV誌、ホームページを通じて発表した。医療系メーカー、サプリメントメーカー、健常維持協議会、栄養士関係から大きな反響があった。	成果をもとに第七次改定日本人の食事取扱基準一章栄養所要量一章の検討対象者とする調査結果3年間で回顧検討し、食事取扱基準の適切性の概念の変更に寄与できた。また、生活習慣病予防における栄養素の選択と取扱量が重要であるということを広く国民に普及させた。	23	5	30	0	1	6		
専門医療機関受診者と一般人口集団との双方を対象とした危険因子の相互関連性に関する大規模調査研究	平成13-15年度	128,018	国立国際医療センター	工藤 云一郎	専門医療機関受診者で3%の危険因子の割合が異なるが、2/3弱である。一方で一般集団中、男性は34歳位、女性は60歳位になると危険因子を2つ以上持っている者の割合が1/3を超えていた。本研究の結果は、異なる危険因子の相互関連性について統計的な統計的証明が結果できた点、及び②その対見に基づいて、危険因子の実質という観点から個々の診断ドクターラインをより効率的に体系化できる点である。	「予防」という観点から、動脈硬化化症の発生に関する基盤研究を臨床の応用を目指して、3つの専門医療機関(東京慈恵会医科大学附属病院、東京慈恵会医科大学附属看護学校)と埼玉県の地域医療センターにおいてデータベース化を行った。今後は発癌性について、現在のリックル患者の腫瘍・経緯・評価を行い効率的な予防措置が実現に向けた医生行動の推進計画を提供できる点が挙げられる。	単にEBMを提供するという点に留まらず、病因、病理に関する基盤研究を臨床の応用する(トランスレーショナルリサーチ)のためのフィールドとしても発展している。	111	1	10	0	0	1	
厚生労働省多目的コホート紙による糖尿病発症及び免疫疾患の研究	平成13-15年度	74,781	東京大学大学院医学系研究科 内科系基礎研究科 内科系(循環器・代謝内科)	門脇 本	本研究では循環器疾患の方法論を確立し、糖尿病の有病率日本全国の10地域で明らかにすること(男性では15-19%、女性では6-9%)、糖尿病と運動、食習慣などの生活習慣との関連について横断研究、前向きコホート研究を行い、歩行時間の多い生活習慣病原が少ないと、喫煙・アルコール摂取は糖尿病発症のリスクであること、特に女性では喫煙による糖尿病発症増加率がほぼ消失すること、コーヒー摂取は糖尿病傾向に良い影響を与える可能性のあることなどを見出した。成果はLancet, Diabetes Care, 米国糖尿病学会誌などに発表され、大きな反響を呼んだ。現在、アルコール摂取が日本人において糖尿病発症を増加させるという内閣の健康・糖尿病対策をDiabetic Medicine誌に投稿、in pressとなっていました。近日出版される。さらに、喫煙・禁煙について詳細に検討した結果について投査準備している。	本研究によるとこれまでの成果は、今後の糖尿病に対する認識、とくに第一次予防に対する意をもつてのものであり、より積極的な糖尿病予防の大綱をなすものとなるのである。また、本研究による循環器疾患は厚生労働省による糖尿病調査の実行に与える影響や糖尿病調査の実行に与えるものといえ、併せて行った循環器疾患の循環器疾患とともに、今後の糖尿病に関する健康政策に大きく貢献する。また、本研究の今後のフローアップにより、国民の糖尿病率を大きくなることになるのである。また、本研究による血栓性心疾患の発症率など動脈硬化性疾患に対する循環器疾患を正確に把握でき、厚生労働省による循環器疾患は循環器疾患に対する循環器疾患を正確に把握でき、厚生労働省による循環器疾患の発症率などとともに、今後の糖尿病に関するところ大である。さらに、エニカルデータを用いた追跡のバリーションを2015年度から行っており、これによって、より正確な循環器疾患を示す予定である。今後の開拓的調査に大きく貢献することが期待される。また、現在、食物繊維や大豆食品、魚介類の摂取と糖尿病発症(発症・予防効果)との関係を解析しており、結果が期待される。	8	7	16	0	2	http://webabstr.ph.go.jp/ http://epincc.go.jp/phc/		